
近日，潮新闻记者接到投诉，安吉国家

级水利风景区老石坎水库边的山林，从 2021

年下半年开始出现树木被砍伐的现象。当

地林业局执法人员曾现场勘验、走访、调查

10多次，却迟迟没有进行查处。

从潮新闻记者走访的现场情况来看，可

谓触目惊心。在山坡上，记者看到了 7 个树

桩，直径最小的也超过 0.1 米，最大的一棵枫

树的树桩直径 0.7 米左右。据村民说，砍得

最多的是松树，此外还有水杉、枫树、柳树、

桑树等，范围有三四百亩。

“这是前年秋天被砍的，之前这棵树很

高。”平淡的话语中，我们可以感受到村民的

心痛。一棵大树要长大成材，需要漫长的岁

月，但砍伐只需短短时间。村民们生活在这

片山水之间，对大树充满感情。树木遭遇不

幸，他们感同身受。

这是一种可贵的生态意识。正因如此，

当发现树木被砍伐后，哪怕砍伐者也是当地

的村民，抬头不见低头见，他们也在一次一

次地向有关部门反映，希望阻止砍伐行为。

一种群体意识的形成殊为不易，生态意

识更是如此。“绿水青山就是金山银山”，凝

结出共识，继而成为普通百姓共同具有的生

态意识，安吉走过了很长的路程。

几千年来，“靠山吃山”被简单理解为山

上的资源可以随意取用，这根深蒂固的观

念，不是一朝一夕可以改变的，需要长期的

科普与宣传，更要有实实在在的效果让村民

们看得见。

如今，安吉人民显然尝到了生态环境的

甜头，生态游、农家乐成了安吉的金名片，生

态即民生的理念已照进了村民们的现实。双

管齐下，生态意识真正走进了人们的心中。

这种生态意识弥足珍贵，值得被呵护，

也需要被呵护。因为有了这种意识，对环境

的保护、对自然资源的爱惜就成了人们的自

发行为，山才会常青，水才会常绿。

从新闻中可以看到，当地林业部门并非

没有动作，上山勘验走访 10 多次，足以说明

他们对此是重视的。但因为种种客观的、主

观的原因，导致处理意见迟迟未出。

可以想见，这样的结果无疑会让村民们

失望，举报的热情逐渐下降，继而对相关政

策以及政府的公信力产生怀疑。每一次举

报无果，或许都会动摇他们的生态意识。一

次一次，积少成多，意识之山就会崩塌。

生态意识不该被轻易损耗。当地政府

和相关管理单位，更不能成为损耗生态意识

的磨石。当地林业部门应该尽快动起来了，

厘清事件脉络，计量被非法盗伐的树木，追

究相关责任人的责任，给举报人一个交待。

更为重要的是，应以此事为鉴，通畅举报渠

道，出台相应的措施，不再让此类事件重演。

民众“生态意识”，值得好好呵护
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最近，“中国服装第一街”杭州四季青的

部分市场宣布，全面禁止商家在铺内开启直

播销售。这引起了一些人的好奇：直播带货

是如今的电商宠儿，四季青何以要保持距离

呢？

该不该禁，这道题并不容易勾选。支持

的人说，批发市场不该跟零售商抢生意，直

播价格低破坏了市场秩序，而反对者则认

为，直播带货眼下正热，商户不过是顺势而

为，有问题解决问题，不必视若洪水猛兽。

直播带货有直播带货的好处，传统的销

售模式也有其优势，同时也各有各的劣势。

至于如何选择，要看是否符合商户的利益，

是否符合市场的定位，是否有利于市场长远

发展。要搞清楚直播带货的受益人是谁，在

销售模式改变以后哪些蛋糕重切了，合不合

理，可不可持续，综合这些因素作出判断。

由此来看，在电商的大潮中，四季青部

分市场的举动看起来是逆潮流而动，却未

必是无的放矢，必有考量。在热潮面前需

要保持一份冷静，不是直播带货不好，而是

适不适合的问题，不适合的话，再好的模式

也无用。在利益面前需要保持一份理性，

一味地追求便宜，弄得整条产业链紧巴巴

苦哈哈的，并非好事。合理的利润是保证

商业良性发展的基础，不贪图眼前的一点

利益，不只顾自己的利益，照顾好上下游，

兼顾整条产业链的利益，是诚信也是行业

兴衰的密码。如果只是产业链上少部分人

受益，大部分人受损，那便不能长久，就该

作出改变。

值得点赞的是商户们的共赢意识。据

市场方面回应，相关建议是由商户提出的，

而在他们的理由中，零售商户的利益被反复

提及。这一点尤其可贵，不管相关措施是否

合理，成或不成，商户们秉持的共赢精神都

值得点赞。

四季青是杭州的一张名牌，是保持杭州

服装业长盛不衰的关键所在。没有人希望

动摇这样的基础。谋定而后动，方能立于不

败之地。要做到这些，就需要掌握尽可能多

的信息，明白自身的优势和短板，这不仅有

助于有效应对直播带货的冲击，也有助于梳

理出长远发展的路径，明白什么该做什么不

该做。

对一些不能理解的人要晓之以理，拿数

据说话、拿事实说话，取得共识，共同进退。

否则，市场里禁了，他们仍然可以通过别的

方式变相进行。

还需要不忘初心。四季青的好生意是

靠多年的良好口碑积攒下来的，市场处于不

断发展中，新的营销模式会不断出现，不管

什么时候遇到什么样的潮流，好产品才是立

身之本、定海神针。

直播带货未必适合四季青
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如今还有2元一份的盖浇饭，你信吗？

杭州师范大学为学生推出“2 元盖浇饭”

18 年没涨价，消息近日甫一传出就引发热

议。“杭州师范，天下示范”“别人家的学校”

“一份简餐透着浓浓温情”⋯⋯一桩似乎并

不起眼的小事，却赢得了公众的盛赞。

事情的源起并不复杂。2005 年开学

初，餐厅管理人员发现有同学就餐时仅购

买一份白米饭，就着免费汤。在随后召开

的学生座谈会上，也有人反映了家庭困难

同学的就餐问题，座谈会结束后，餐厅主任

立即召集管理人员商讨此事，提出开设专

窗，以一份荤菜+一份素菜+米饭的盖浇饭

形式向家庭困难的同学供应，仅 2 元/份，可

免费续饭。

如何帮助这些困难家庭的孩子，其实大

有讲究。

提供助学金等固然是应有之义，但许多

来自困难家庭的学生仍舍不得在吃饭上花

钱。长期“白米饭+免费汤”，对还在长身体

的青年学子造成的负面影响不言而喻。“2 元

盖浇饭+免费续饭”，不仅可以让他们吃饱，

还能“吃好”，无疑是莫大的福音。

坚守更可贵。十余年来，杭州师范大学

历经了多次搬迁，但学校到哪里，“2 元盖浇

饭”特色窗口就开到哪里，即使这期间物价

持续上涨，“2 元”的价格却始终没有变过。

18 年不涨价，印证了一颗不变的初心，可以

想象学校所做的不懈努力。

这样的善举也是最好的感恩教育。相

信吃过“2 元盖浇饭”的学生，会怀有感恩之

心，甚至会一生受到影响，德之大矣。他们

毕业后大多会走上教师岗位，在教书育人的

过程中，倘若能把“2 元盖浇饭”中蕴含的爱

意传递并进一步发挥，善莫大焉。

桃李不言，下自成蹊。学校的涓滴关

爱，学生自然铭记在心。一位毕业于该校的

网友就不无感慨地留言：“毕业十年，2 元盖

浇饭没有变，热泪盈眶了！”这句发自内心的

感言，也让很多网友热泪盈眶。毫不夸张地

说，2 元盖浇饭不仅是杭州师范大学的一道

亮丽风景，还溢出了大学校园，产生了深刻

的社会意义。

为杭州师范大学的“2 元盖浇饭”点赞，

并不是要求所有高校都要依样画葫芦。大

学之大，不在于样样都须有，而在于心有大

爱，帮助困难学生的办法当然可以因地制

宜。近年来，很多高校纷纷通过大数据算法

进行“隐形资助”，“偷偷往学生卡里打钱”，

就获得了舆论的称赞。愿有温度的大学，多

多益善。

“2元盖浇饭”见证教育初心“2元盖浇饭”见证教育初心

18 年 不 涨
价，印证了一
颗 不 变 的 初
心，可以想象
学 校 所 做 的
不懈努力。

特约评论员
胡欣红
特约评论员
胡欣红


